



Editorial: Vida cotidiana, prácticas socioespaciales y habitar migrante

El número 23 de la Revista Espacios de Geografía corresponde al Dossier *Migración y espacio. Vida cotidiana, prácticas socioespaciales y habitar migrante*. El número surge como iniciativa de colaboración entre los proyectos Fondecyt de Regular Nº 12107439 "Construyendo sujetosciudadanos: migración, prácticas residenciales y tecnologías de gobierno en el Cran Santiago" y el proyecto Fondecyt de Iniciaicón11221248 "Vida cotidiana y espacio doméstico en contexto de pandemia: redefiniciones del habitar de migrantes haitianos en campamentos y barrios de Estación Central y Quilicura".

En este marco, número reúne un conjunto de artículos que abordan el fenómeno de la migración y su efectos sobre el espacio desde distintas aristas, destacando la perspectiva de la vida cotidiana, las prácticas socioespaciales y el habitar migrante, tanto en Chile como en otras realidades latinoamericanas. En esta perspectiva, destacan de modo especial contribuciones que analizan los fenómenos asociados con la pandemia, el aumento de la vivienda informal en campamentos o tomas y su impacto sobre las condiciones del habitar migrante desde el punto de vista del hacinamiento.

Por un lado, los artículos Efectos de la pandemia en la vida cotidiana y habitar migrante, miradas desde el caso de la Región de Coquimbo, Chile de Mario Jorquera Álvarez, Kyra Stegman Zúñiga, Anneleé Villafaña Henríquez, "Ahora puedo respirar": espera y autoconstrucción en el campamento Violeta Parra de Fernanda Zamorano y La reemergencia de asentamientos informales en Santiago: migrantes y chilenos autoconstruyendo ciudad. La producción de espacios significacionales como respuesta a la crisis habitacional de Tomás Bustamante Arias, otorgan distintas miradas al contexto habitacional migratorio y las dificultades asociadas a la obtención de la vivienda. Jorquera, Zuñiga y Henríquez analizan los efectos de la precarización laboral con la dificultad creciente de acceder a viviendas por parte de las personas migrantes en el caso de la ciudad de Coquimbo, considerando sus condiciones hacinamiento. Por su parte, el artículo Fernanda Zamorano abordará la realidad habitacional desde la perspectiva de la autoconstrucción y la vivienda informal, a partir del caso del Campamento Violeta Parra en la Comuna de Cerro Navia de la ciudad de Santiago, ahondando en la relación entre espera y autoconstrucción. En una línea similar, Tomás Bustamante analiza, desde una revisión histórica de la política habitacional y un acercamiento etnográfico a la toma Nuevo Amanecer en la Comuna Cerrillos, el aumento explosivo de familias migrantes viviendo en campamentos en la Región Metropolitana durante el 2020, considerando las percepciones de la acción del estado así como los procesos de resignificación de la vida comunitaria del campamento desde el punto de vista de la relación compleja ente el acceso a los servicios básicos con la estabilidad de una vivienda propia.

El artículo de Carolina Maturana Espacializar la vida en una habitación: Personas migrantes y resignificaciones en torno a la vivienda y al espacio doméstico en Santiago central. Lo que la casa permite, nos invita a reflexionar sobre el habitar migrante y las condiciones de hacinamiento considerando las resignificaciones del espacio doméstico de viviendas antiguas

de la zona central de la comuna de Santiago, desde una investigación cualitativa realizada entre 2016 y 2019 en Santiago central, donde se desarrolla una aproximación etnográfica, cualitativa e interpretativa de carácter exploratorio en relación al sentido que adquiere el habitar doméstico en relación con los proyectos de movilidad de las personas migrantes.

Los artículos ¿ "Sólo un lugar de paso"? Evidencias de integración territorial de la población migrante haitiana en un distrito rural de la región de Valparaíso entre 2017 y 2021 de Constanza Elena Tillería Ramírez, Hernán Waldo Allendes Sandoval, Pedro Pablo Osorio y Segregación laboral en producciones agrícolas de Mendoza y Río Negro. Profundización de las desigualdades en el contexto pandémico de Marta Silvia Moreno y Verónica Trpin, por su parte, constituyen contribuciones que abordan la relación entre migración y precariedad laboral abordando la relación entre los sectores agro-productivos y la migración internacional. El primero, desde una aproximación etnográfica, enfatiza la integración territorial de población migrante haitiana en un distrito rural de la región de Valparaíso durante los años 2017 y 2021. Los resultados muestran el desplazamiento de migrantes haitianos desde pequeñas zona rurales hacia centro urbanos de la región de Valparaíso, concluyendo que, si bien es posible identificar estrategias de apropiación e inserción territorial de población migrante en sectores urbanos, estos son percibidos como lugares transitorios. A su vez, Moreno y Trpin abordan la situación de trabajadores agrícolas migrantes en el contexto de la pandemia en el sector de Río Negro en Mendoza, Argentina, considerando las tensiones entre las estrategias de movilidad de la población migrante y las medidas sanitarias de confinamiento implementadas por el estado en el periodo de pandemia. El texto examina el fenómeno de las desigualdades presentes en los mercados de trabajo agrario de Argentina, desde el punto de vista de la segregación laboral y la movilidad de trabajadores temporales.

Por último, el artículo *Registro de Vida: Santuario y Subjetividades de los Migrantes Venezolanos en la Frontera Colombiana de* Yenibel Ruiz, aborda la migración venezolana en la localidad fronteriza de La Raya en Colombia. Desde la perspectiva de los estudios críticos culturales, migración, espacio, y ciudadanía, y en base a historias orales, entrevistas y fotografías, la autora señala que La Raya se constituye como espacio fronterizo que impacta en la conformación de ciudadanos transmigrantes con múltiples subjetividades que produce espacios santuarios afuera de los límites del Estado moderno.

Miguel Pérez Ahumada y Francisca Pérez Pallares Editores